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Los chats o círculos de 
conversación es lo que 
mayor adicción crea entre 
aquellos que frecuentan 
Internet. A través de ellos, las 
p e r s o n a s  s e  s i e n t e n  
desinhibidas y con una mayor 
facilidad comunicativa. Por lo 
general ,  son personas 
inseguras y tímidas que 
temen al enfrentamiento 
físico. ¿Será usted uno de 
ellos?

Se habla de modernismos, de 
que las épocas cambian, de la 
liberación femenina, del rol de 
la mujer actual asumiendo 
posturas en escenarios 
empresariales, culturales, 
políticos..., sin embargo lo 
que no ha cambiado a lo largo 
de la historia es el rol de ser 
Mamá. ¿Cómo es ejercer 
este rol en tiempos de crisis? 

Hemos visto películas que, 
ayudadas por los efectos 
especiales, son realmente 
impresionantes cuando tratan 
el tema del exorcismo. No 
sabemos si expresan la 
realidad, o son pura ficción. El 
hecho es que las Crónicas 
Salvatorianas cuentan un relato 
impresionante en la vida del 
padre Francisco María de la 
Cruz Jordán, el cual vamos a 
presentar en varias entregas. 
Aquí va la primera.



CELEBRAR A LA MADRE EN TIEMPOS DE CRISIS
En tiempos de abundancia y derroche uno no piensa en estas cosas; y a 

veces uno se imagina que a la madre se la puede comprar con un buen regalo. 
Hemos escuchado de regalos caros, exóticos, especiales y hasta 
estrambóticos… Y conocemos personas que durante el año poco se ocupan de la 
madre y de las relaciones familiares oportunas y necesarias.

Pero mi reflexión no quiere dirigirse sobre todo a la crisis monetaria 
internacional y local y a los regalos apropiados para el momento. Ya se ha 
insistido desde diversas partes, que las dificultades económicas del momento son 
debidas a la falta de valores, o más bien a la alteración de los mismos, poniendo 
por encima de todo las ganancias a toda costa, la corrupción, lo material por 
encima de lo humano y espiritual, la falta de consideración, el yo y el disfrute 
rápido y momentáneo por encima de todo…

Quizás la crisis no es tan mala, en el sentido de que nos puede hacer 
recapacitar y volver o, al menos, hacer profundizar en los verdaderos valores, en 
los que sí nos pueden llenar y hacer felices. Y entre ellos está la vida familiar, la 
unión y el diálogo en la familia, el dedicarse tiempo, el respetarse y tolerarse, el 
afrontar juntos las dificultades económicas o de enfermad o de cualquier 
contratiempo que se presente, en definitiva: el amor por encima de todo. Esto no 
se puede substituir o suplantar con ningún regalo, por costoso que sea o muy 
necesario que parezca, trátese incluso de una vivienda lujosamente amoblada o 
de un carro de importación último modelo…

Los pequeños detalles de cada día sirven mucho más y nos hacen mucho 
más felices. Y son una respuesta mejor y más constante al amor de una mamá y a 
la entrega que ella ha manifestado desde el momento de la concepción del hijo.

Que la crisis económica nos lleve a fortalecer la vida familiar, a valorarla 
más, a celebrar el día de la madre, el día del padre…, en mayor austeridad, pero 
con un amor mucho más grande.

¡Feliz día de la madre y de la familia!

“El amor de una madre no contempla lo imposible” – Paddock



La Parroquia San Luis Gonzaga de Chuao le invita a disfrutar con nosotros 
del Bingo Familiar que organizamos cada primer Jueves de mes. Esta 
actividad tiene como fin recaudar fondos para nuestras casas de formación 
de futuros sacerdotes venezolanos en nuestra Sociedad del Divino 
Salvador.
La entrada es gratis. El costo de un cartón es  Bs. 5,00.-, y le da derecho a 8 
juegos. Comenzamos a las 7:30 p.m., y termina a las 10:00 p.m.
Antes del Bingo hay venta de buena comida casera.
Regularmente también tenemos una hermosa rifa.
¡MUCHAS GRACIAS! 

Para cualquier colaboración con comida o premios, favor comunicarse con la
Parroquia San Luis Gonzaga. Teléfono: 992.02.86

BINGO FAMILIAR

El cumpleaños que nadie celebra

¿Sabías que existe un Día 
Mundial del Reciclaje? Pues bien, así 
es, se conmemora el 17 de mayo. Fue 
ideado para que cada uno de nosotros 
tome conciencia de su desmesurada 
forma de consumo y evite en gran 
medida la generación de residuos sin 
ninguna utilidad. Lo ideal es que en este 
día se muestre publicidad en radio, 
televisión e internet en pro de esta 
técnica de mejora de recolección de 
desechos; también que en cada una de 
las instituciones educativas tengan 
actividades para la generación de 
conciencia y educar a sus alumnos.

Pero, este cumpleaños nadie lo 
celebra, más bien se evade. Sólo 0,85%  
de la población venezolana conmemora 
este día, gracias al apoyo de algunas 
personas y algunas instituciones. 
Venezuela, como país rico en recursos 
naturales, ha sido uno de los principales 
países en no darle importancia a este 
día. Según VITALIS, en Venezuela sólo 
se recicla de 15 a 20% de los residuos 
generados. 

Recordemos que el reciclaje es 
un proceso donde todos los residuos o 
materiales de desperdicio son 
recolectados y transformados en 
nuevos materiales que pueden ser  
utilizados o vendidos como nuevos 
productos o materias primas, y 
utilizadas de otra forma. En Venezuela, 
para este día, no existe ningún plan 
elaborado de forma masiva, pero tú 
puedes hacer algo distinto: pon tu 
granito de arena y felicita al mundo por 
e l  d ía del  rec ic la je,  co labora 
disponiendo materiales en sitios de 
reciclaje, o bien, en tu facebook, en tu 
nick de correo electrónico, en mensaje 
de texto, en una cartelera de la escuela, 
una hoja de papel con la inscripción 
“Feliz día del reciclaje”, y dale el mejor 
regalo a tu país y en especial a tu casa, 
el planeta Tierra, el único que 
tenemos…, y, de ante mano: ¡Feliz día 
del reciclaje!. 

Bendita seas mamá

Gracias mi, querido Dios

doy a ti con regocijo

al clamar cual digno hijo

"¡Cual mamá no existen dos!"

Ella es santa de alma pura

que me quiere con ternura

y no hay amor más grande que el ella me da.

Mi sendero alumbra ella

con la luz que da la estrella

de su noble corazón... 

Ella es buena... Yo la quiero

por lo tanto que me mima

y a mí nadie me ama así

ni me da su amor entero...

Por eso te pido que la cuides te todo mal

porque sin ella moriría.

Porque soy, Jesús, buena niña,

como premio a su cariño

y perenne devoción,

por ser ella mi tesoro,

con sentido amor te imploro

que le des tu bendición. 

 

* Texto aparecido en la revista 
Dominical Nº 2025 del 
29 de marzo de 2009



 Hace pocas semanas, en la 
liturgia del Viernes Santo, cantá-
bamos un coro que a los ojos del 
mundo es un contrasentido, pero 
desde la fe nos remite al misterio de 
salvación. La canción reza así:

Victoria, tú reinarás,
Oh Cruz, tú nos traes la paz.

Ciertamente, para el mundo, la 
victoria corresponde a los pode-
rosos, a los fuertes. En cambio, los 
derrotados son los que prueban la 
muerte, el oprobio y la opresión. 
Curiosa esta visión, pues para el 
cristiano, Jesucristo es el vencedor 
y el Rey del Universo, aunque haya 
sido injustamente ajusticiado, 
padeciendo la muerte en la cruz 
luego de pasar por el escarnio y el 
rechazo de quienes simbolizaban el 
aprecio público.

Sin embargo, Dios Padre le saca 
de la muerte, resucitándole, y le da 
el triunfo final sobre todo ser. Lo 
frágil del mundo resulta tener el 
poder para vencer lo invencible; la 
piedra desechada por los arqui-
tectos, se constituye en la piedra 
angular.

Contemplar la cruz nos remite 
automáticamente a contemplar la 
resurrección. Para el cristiano no 
hay cruz sin resurrección, así como 
no hay cruz sin Cristo. La oración 
ante el crucificado nos lleva a ver 
nuestra pequeñez y a tener pacien-
cia ante el propio sufrimiento: si Él, 
que es el mismo Dios, ha pasado por 
tal suplicio sin merecer nada de esa 
atrocidad, ¿qué será de cada uno de 
nosotros que realmente sí somos 
injustos y tan lejanos a la perfección 
del amor? ¿Acaso tenemos derecho 
a esperar pasarla mejor que el 
mismo Cristo?

Ninguno de nosotros desea 
colgar de la cruz; lo contrario podría 
llegar a ser hasta sadismo. Pero 
mayor escándalo es desear imponer 
cruces a otros con la excusa de su 

Néstor A. Briceño L, sds  /  nestor_sds@cantv.net 

¡Dios… S. O. S! (60)

bondad para quienes la sufran, 
convirtiéndonos en jueces absolutos 
de lo que conviene o no al prójimo, 
desde nuestros pobres criterios que 
en nada se parecen a los de Dios.

La victoria viene con la cruz, de 
eso no hay duda, pero ¡ay de aquél 
que imponga cruces para lograr una 
falsa victoria! Ya la vida diaria y la 
fidelidad a Cristo traen suficientes 
cruces como para continuar creán-
donos más sufrimiento, muchas 
veces inhumano e inútil. La verda-
dera cruz, aquélla que nos da vida y 
que se florea en el mes de mayo, 
surge de la fidelidad del seguimiento 
a Cristo y la podemos encontrar en 
cualquier parte de nuestro camino. 
La cruz sirve para desapegarnos de 
aquellas actitudes y cosas que nos 
pueden apartar tanto del amor al otro 
como a Dios. Cualquiera otra, la 
podemos desechar. 

Muchas veces amargamos 
nuestras vidas con falsas cruces, 
colocando nuestras preocupaciones 
muy lejos de donde deben estar, 
produciendo un exceso de sufri-
miento y una sutil rebeldía a la oferta 
que Dios nos hace. Por eso debe-
mos aprender a escoger nuestras 
cruces y el momento en el cual las 
cargaremos

.Un ejemplo presentado de 
manera simple y sin intenciones de 
que sea más que un medio para 
clarificar lo anterior: es muy distinta 
la situación de una novia que 
encuentra en su pareja a un 
alcohólico, que una esposa cuya 
pareja cae en ese vicio muchos 
años después del matrimonio; la 
novia puede elegir no continuar con 
la relación, abriendo campo a 
nuevas posibilidades, y su cruz 
sería asumir la ruptura como 
consecuencia de su discernimiento, 
mientras que la esposa debe 
apropiarse de esa cruz con su 
marido y luchar juntos por encontrar 
solución al problema. 

Seremos vencedores ante el 
sufrimiento y las cruces que se 
presentan en la vida, en el momento 
en  e l  cua l  comencemos a  
aceptarlas, abrazándolas y amando 
no el sufrimiento sino el bien que 
saldrá de él. Jesucristo se convierte 
en el vencedor de vencedores y Él 
ha asumido su cruz, la ha cargado y 
murió en ella por fidelidad a su 
misión y por amor a nosotros y al 
Padre.

Ciertamente venceremos, pero 
con una victoria que va más allá de 
cualquier parámetro humano: 
venceremos cuando perdamos 
aparentemente en fuerza, pero 
ganemos en amor. Venceremos 
cuando nos despojemos de todo 
cuanto nos separa del otro y no sean 
ya las diferencias las que rijan 
nuestras relaciones, sino la suma de 
las debilidades que se convierten en 
unidad en torno a sueños e ideales 
que buscan el bien de todos, 
transformándose cada uno en 
cirineo del otro. Esta victoria llegará 
a su plenitud en la resurrección de 
todos.

“No existe la madre perfecta, pero hay un millón de maneras de ser una buena madre” - Jill Churchill



on la llegada al trono de 
Persia, el rey Ciro, los Cisraelitas pudieron vivir 

con más libertad, pues él les 
permitió la práctica de su religión y 
muchos pudieran volver a su patria 
tras el exilio. La figura de Ciro se 
contrapone a muchos reyes 
babilónicos. El Profeta nos presenta 
a Ciro como llamado por Dios a 
realizar un plan de salvación. La 
Historia Universal ve en Ciro un 
célebre conquis-tador. El Profeta ve 
en Ciro el instrumento que Dios se 
escoge. 

Ciro no cree en  Yahvé, pero Dios 
le elige, le toma de la mano, le hace 
su Ungido. Dios va a suscitar en el 
mundo pagano a la vista de Israel 
una prefigura del Mesías-Ungido-
Salvador. Con esta imagen se indica 
que  Dios nos dará la definitiva y 
plena salvación en su Hijo, Ungido 
por el Espíritu Santo, Cristo-Jesús. 

Día vendrá en que el Dios único y 
verdadero de Israel debe ser 
conocido y adorado por todos los 
hombres. Ciro, al tiempo que hace 
posible el rescate de Israel, 
contribuye positivamente a que se 
extienda por todo el mundo la gloria 
del Dios único. Dios quiere que sea 
él quien acabe con el poder opresor 
de Israel: el Imperio Babilónico. Que 
sea él quien libere a Israel a fin de 
que el pueblo elegido pueda ser el 
testigo y mensajero de Dios en el 
mundo. 

Los Herodianos con los Fariseos, 
enemigos entre sí, tienden un lazo a 
Jesús. Los Herodianos eran 
partidarios de la Dinastía de 

P. Jan Leenders, sds  /   janmarcel.leenders@gmail.com 

Herodes y, por tanto, de la política de 
Roma. Y son ellos los indicados para 
denunciar a la autoridad romana 
cada respuesta o actitud hostil al 
emperador. Una fuerza pues de 
Inteligencia. 

Jesús está muy por encima de 
toda política; les responde en razón 
de la moneda que ellos mismos usan 
y le presentan. Aquella moneda es el 
símbolo de una autoridad que ellos a 
diario acatan. El cumplir los deberes 
de sumisión con aquella autoridad 
civil en nada se opone a que 
cumplan los deberes religiosos que 
les ligan a la autoridad suprema de 
Dios. 

El Evangelio no crea ni rebeldes, 
ni desobedientes, ni conspiradores, 
ni esclavos ciegos. El Evangelio 
predica y exige el máximo respeto a 
todo derecho legítimo: al derecho de 
la autoridad, pero también a los 
derechos inviolables de la persona 
humana. El ser humano debe 
reconocer a Dios como único Señor, 
pues es en el ser humano donde 
Dios ha dejado su imagen, su 
semejanza.

Para el hombre de corazón 
sincero, sólo Dios debe ser su 
supremo Señor. Jesús, a tan 
maliciosos y capciosos opositores 
no les responde contestando a lo 
que preguntan sino a lo que 
deberían haber preguntado. Y de 
ahí el acento que pone Jesús en la 
segunda parte de la respuesta: “Dad 
a Dios lo que a Dios pertenece”. 

Muchas veces este Evangelio se 
explica para hablar de las relaciones 
entre Dios y el mundo, Dios y la 
sociedad. Para los judíos pagar 
estos impuestos era un insulto a 
Dios. Su sociedad tenía una idea 
donde Dios era su único y exclusivo 
rey. 

Lo que se está tratando en este 
Evangelio no es la mera obligación 
de pagar o no pagar impuestos al 
opresor. Su contenido es mucho 
más profundo. Es el reconocimiento 
de quién tiene poder sobre ti y tu 
vida. Es una contradicción el dividir 
y separar estas dos dimensiones del 
ser humano: lo profano y lo sagrado, 
dejando esto último al ámbito de lo 
privado y prohibiendo cualquier 
sana y decorosa manifestación 
pública de la fe. 

El cristiano debe dar testimonio 
de su fe, respetar también las 
demás formas religiosas, pero nadie 
puede impedirle que pueda celebrar 
lo que cree y que se comprometa 
desde su fe a la transformación 
beneficiosa del mundo.



Eloy Maximiliano Mittermayer H. / tcopioca@cantv.net

 Los chats o círculos de conver-
sación es lo que mayor adicción 
crea entre aquellos que frecuentan 
la red. A través de ellos, las 
personas se sienten desinhibidas y 
con una mayor facilidad comuni-
cativa. Por lo general, son personas 
inseguras y tímidas que temen al 
enfrentamiento físico

La adicción a Internet es un 
trastorno psicológico nuevo, 
caracterizado por una relación 
compulsiva y dependiente con la 
red, pérdida de control en el uso del 
computador, privación de sueño, 
disminución o aumento exagerado 
del apetito frente a la pantalla, 
menor actividad física, descuido de 
las relaciones interpersonales e 
interferencia con las actividades 
sociales, laborales o académicas 
habituales. 

Sin embargo, miles de personas 
que pasan largas horas frente a un 
computador por razones de trabajo 
o estudio no son adictas. Lo que las 
diferencia es que tienden a usar 
Internet para encontrar información 
y mantener relaciones preexisten-
tes; mientras que los potencialmen-
te dependientes le dedican, 
además, muchas horas a jugar, 
conocer gente o ser parte de un 
grupo virtual. 

Los adictos, en general,  
presentan algún tipo de vulnera-
bilidad afectiva, de modo que 
Internet cubre en ellos un déficit en 
su personalidad. Así, una herra-
mienta que le trae grandes 
beneficios a la mayoría, puede ser 
peligrosa para algunos.

Si usted se la pasa hasta altas 
horas de la madrugada frente al 
computador, presenta incapacidad 
para salirse de la pantalla, duerme 
cada día menos, llega tarde a sus 
citas en las mañanas, está medio 
aislado de su entorno, no presta 

 

debida atención a sus obligaciones 
sociales, manifiesta desinterés por 
toda act ividad que no esté 
relacionada con la red, se comunica 
cada vez menos con su familia, o su 
pareja está a gritos reclamando 
abandono, ¡preocúpese! 

Quizás usted es una persona 
tímida e introvertida y la red le 
provee un contexto seguro y 
anónimo donde le es posible 
despojarse, por un rato, de su 
opresiva fobia social. O es posible 
que usted sólo se libere de sus 
inhibiciones sexuales cuando se 
contacta con otro en la limitada zona 
interpersonal del ciberespacio. 

O quizás a través del chat esté 
logrando paliar en algo su soledad al 
conocer, por lo menos virtualmente, 
a nueva gente. O es probable que en 
la red obtenga, transitoriamente, el 
apoyo social que necesita para 
calmar la ansiedad y la depresión 
que lo embarga. O quizás Internet le 
permite crear personalidades 
ficticias, que modifican rasgos suyos 
que le disgustan. O es posible que 
mediante los juegos de Internet 
usted encubra su inseguridad, ya 
sea porque a través de ellos se 
siente poderoso o porque saca a la 
luz rasgos ocultos o reprimidos de su 
carácter.

En todo caso, debe evaluar si 
muestra inquietud o malhumor 
cuando se ve impedido de acceder a 
Internet, o si siente que el tiempo se 
detiene o se le vuela frente a la 
pantalla, o si ya ha perdido o puesto 
en peligro alguna relación 

significativa, trabajo o estudio 
debido a la red, o si su familia piensa 
que tiene un problema con Internet, 
o si ya comenzó a mentirles acerca 
de l  número  de  ho ras  que  
permanece conectado, o si usa 
Internet como un medio de evadirse 
de los problemas o aliviar un estado 
de ánimo. 

Porque todos éstos son 
síntomas serios que demuestran 
que usted está perdiendo libertad. 
El mundo virtual puede estarse 
convirtiendo en un sustituto de la 
vida real. Por evadirse de lo que le 
cuesta, le duele o lo desafía, quizás 
esté desarrollando, sin darse 
cuenta, una dependencia enfermiza 
con el computador. Usted no 
s o l u c i o n a  s u s  p r o b l e m a s  
encerrándose en su individualismo 
y prescindiendo de los otros; sólo 
los tapa, posterga y agrava. 

Pero, ¡ojo!, si la situación ha 
llegado al punto de que cuando se 
levanta a las 4 de la madrugada 
para ir al baño, de regreso a la cama 
enciende el computador para ver si 
le ha llegado un correo, lamento 
comunicarle que la situación es aún 
peor. Puede que sea tarde y 
probablemente usted ya es adicto a 
la red. Por eso, no pierda más 
tiempo y hágase ver. De paso, le 
manda mi más sentido pésame a su 
familia. Debe ser bien difícil convivir 
con usted.

“El niño reconoce a la madre por la sonrisa” - León Tolstoi



 
Cuando Dios, nuestro Señor, creó la Madre, ya estaba en su sexto 

día (tiempo extra). Un ángel se apareció y le dijo: 
“¿Qué estás haciendo que tanto entusiasmo le pones?” 
El señor le contestó: 
“¿Has leído las especificaciones de esta orden?” 
“¡Es una Madre!” 
“Tiene que ser completamente lavable y no de plástico, tener 180 

partes movibles y reemplazables. Debe poder trabajar con sólo beber agua 
y poder vivir de sobras, tener un asiento en las piernas que al pararse 
desaparece. Debe dar besos que curan desde una pierna rota hasta un 
corazón desilusionado, y tener seis pares de manos”. 

El ángel dijo: 
“¿Seis pares de manos? ¡Imposible!” 
“Pero no son las manos las que me preocupan”,  dijo el señor, “son 

los tres pares de ojos que este modelo debe llevar: un par que mira a través 
de las puertas cerradas, un par en la parte de atrás de la cabeza que 
adivina cualquier peligro y, por supuesto, un par en la frente que ve cuando 
el hijo comete un error y lo ve y le dice sin hablar: 'Entiendo y te quiero hijo'”. 

El ángel, tocándole la manga al Señor, le dijo: 
“Señor, vamos a dormir, ya seguirás mañana”. 
“No, no puedo”, dijo el señor. “Estoy a punto de crear alguien tan 

cerca de mí, que debo terminar. Debe ser alguien que se cure solo, alguien 
que resuelve todo, que pueda alimentar a una familia de seis con unos 
pocos billetes, que logre meter a un niño de nueve años bajo la regadera y 
contarle un cuento capaz de tranquilizarlo”. 

El ángel rodeó el modelo reservado de la Madre y dijo: 
“Es muy suave y se ve fuerte”. 
“No te puedes imaginar lo que esta Madre puede hacer y tolerar”. 
“¿Puede pensar?” 
“No solo pensar, sino razonar y complementar”, dijo el Creador. 
“¿Y esa lágrima en los ojos para qué es?” 
“Es”, dijo el Señor, “de gozo, de tristeza, decepción, dolor, soledad, 

orgullo y alegría”. 
“Señor”, dijo el ángel, “¡Eres un Genio!” 
Y el Señor, mirando tristemente su modelo, dijo: 
“Lo malo es que no tendrá descanso y jamás obtendrá ni la mitad de 

amor que ha derrochado, y por eso... ¡Le doy mi bendición muy especial! 
¡Esta es mi Creación Perfecta!”.



“El corazón de una madre es un abismo en cuyo fondo encontrarás perdón” – Balzac

PALMARITO

Escobillao para el Resucitado
Luis Domingo Díaz

     En verdad les digo: el que 
reciba al que yo envíe, a mí me 
recibe, y el que me recibe a mí, 
recibe al que me ha enviado” 
Juan. 13, 20

Así nos sentimos cuando 
llegamos a visitar a las familias de 
este hermoso pueblo.  El Evangelio 
se hizo vida, y cómo no hacerse,  si 
Jesús resucitado  se empezaba a 
manifestar en los corazones de esta 
gente…

Aquí presentamos la experiencia 
de compartir la Semana Santa en  la 
Misión que llevan las Hermanas de 
la Presentación de la Virgen Niña en 
Palmarito, Estado Apure.  

Después de muchas horas de 
viaje hacia el corazón del Llano, 
llegamos a tan cálido pueblo, 
rodeado de una majestuosa 
naturaleza que allanaba el camino, 
para empezar una semana de 
trabajo pastoral con los niños, 
jóvenes y adultos de allí  y de sus 
aldeas aledañas: El Charo, La 
gloria, la Tigra, El Algarrobo. 

Sin importar cuan lejos se 
encontrase una de otras, lo 
realmente importante era lo que 
Dios nos inspiraba a realizar: dar a 
conocer a su único Hijo Jesucristo, 
que se entregó, hasta dar  la vida 
por nosotros, y darla como un 
malhechor, crucificado por su 
pueblo,  traicionado,   negado y 
abandonado por sus amigos. 

¡Qué dolor más grande teníamos 
que llevar!, el dolor de Cristo,  pero 
un Cristo que venció todos esos 
obstáculos para darnos vida, 
manifestándolo en su resurrección. 

La alegría de ver a  diario a casi 
80 niños reunidos  para conocer  la 
vida de  Jesús,  que los acogía a 
través de los misioneros, con 
cantos, juegos y trabajos didácticos, 
hizo que la capilla se llenara de 
entusiasmo. 

Sin duda el alma de esta semana 
la pusieron ellos, que con sus 
insistencias de participar cada día  
motivaron a sus padres y hermanos 
a también asistir a las actividades.  

En las tardes ya el trabajo se 
tornaba más profundo,  pues el 
sentir de los jóvenes y de  algunos 
de fuera que pasaban sus 
vacaciones ahí, se representaban 
en el  hecho de poder vivir en carne 
propia las actividades fuertes del 
Triduo Pascual, con escenifica-
ciones, oraciones y celebraciones 
del lavatorio de los pies en la Última 
Cena, el Vía crucis y la Vigilia 
Pascual. Admirable la entrega  en 
todas ellas, que de una u otra forma  
fortalecerá las bases de su grupo 
juvenil.  

Siendo un equipo de misioneros 
relativamente grande, nos dividí-
amos según el carisma de cada uno: 
algunos se quedaban con los niños, 
otros con los jóvenes, mientras el 
resto visitaba  las familias y los 
enfermos. 

Cada día cerraba con la 
celebración de la Palabra, pues no 
contábamos con la Eucaristía por 
falta de sacerdotes.  Se reunía toda 
la comunidad  para compartir la 
experiencia de Jesús de acuerdo al 
día correspondiente de la liturgia. 

La experiencia de creer en un 
Dios vivo  alienta cada día mi vida a 
seguir anunciándolo, con  lo poco 
que soy y tengo. Al igual sentí la 
misma alegría en los jóvenes que 
vinieron de Barinas, San Félix y 
Caracas. Manifestaron  seguir 
compartiendo con cada una de las 
personas que no conocen a Dios, y 
si han de sacrificar su vida para 
hacerlo en Palmarito, o en otra 
región,  lo harán con la fuerza que el 
Espíritu les regala.
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Revolución sonora
Desde que asumió el cargo de párroco, 
el padre Luis Munilla no solamente ha 
revolucionado la Iglesia San Luis 
Gonzaga de Chuao al colocarle un 
nuevo y moderno s is tema de 
proyección de las letras de las 
canciones, mismo que es usado 
también para presentar imágenes 
alusivas y meditaciones antes de las 
misas, entre otro contenidos, si que 
también se ha dedicado a ponerle 
música al testamento espiritual del 
Padre Jordán, el cual promete 
convertirse en canto de interpretación 
obligada para todos los que llevan el 
ministerio musical en las parroquias que 
son atendidas por los Salvatorianos. 
Busquen al padre Luis y no se queden 
atrás.

Basílica de Guadalupe
Con el fin de celebrar los 300 años de la 
Basílica de Guadalupe, Ciudad de 
México, el día 16 de mayo el conocido 
cantante Martín Valverde estará dando 
un concierto que, desde ya, se anticipa 
como emotivo. Se titula “Sé parte de la 
historia”, y contará con una conferencia 
de Monseñor Pedro Agustín Rivera 
Díaz.  El concierto será en la Arena de 
México.

  
 

Festival de Los Ángeles
En Los Ángeles, California, Guadalupe 
Radio y Hombre Nuevo anuncian la 
realización de un gran evento musical 
católico para esta parte de los Estados 
Unidos: El “Festival de la Música 
Cristiana 2009”. Grupos musicales y 
también solistas, que a través de su arte 
contribuyen a la evangelización de los 
jóvenes, están siendo convocados. El 
Festival quiere convertirse en un 
espacio privilegiado para difundir 
creaciones musicales inéditas, las 
mismas que puedan aportar signifi-
cativamente a la música católica 
juvenil, pues además de la difusión que 
de ellas hará Guadalupe Radio, el 
grupo o solista ganador que no cuente 
con un disco, accederá a los estudios 
de la Compañía Black Cats Studio para 
grabar un demo de 4 a 6 canciones. Si 
el ganador cuenta con un disco, 
entonces su premio será la grabación 
del video clip de una canción. Se ha 
previsto que para el domingo 20 de 
junio, tercer aniversario de Guadalupe 
Radio, los 16 finalistas entonen juntos 
el Himno de la Alegría en el Industry 
Hills Expo Center, donde se anunciará 
oficialmente quiénes son los 5 grupos 
finalistas.

 



Hablamos de modernismos, de 
que las épocas cambian, de la 
liberación femenina, del rol de la mujer 
actual asumiendo posturas en 
escenarios empresariales, culturales, 
políticos..., pero lo que no ha cambiado 
a lo largo de la historia es el rol de ser 
Mamá, en el sentido de que mamá es 
mamá donde la pongan, y el corazón de 
una madre es poco probable que se 
pueda endurecer. 

Las mujeres nacemos y desde 
muy corta edad ya nos colocan un bebé 
en nuestros brazos, nos regalan ollitas 
para cocinar las sabrosas sopas hechas 
a base de hojitas de plantas y, cuando 
aún no caminamos con glamour, nos 
disfrazan de reinas o nos regalan unos 
dorados y brillantes tacones de plástico 
con cartera y maqui l laje para 
parecernos a Mamá...  

Sin embargo, qué difícil es ser 
madre cuando vivimos en épocas de 
crisis, y me refiero a crisis tanto 
externas como internas.  Vivimos 
sometidas a presiones sociales, 
situacionales, laborales, familiares y 
económicas, y la responsabilidad que 
tenemos frente al hogar es enorme, sólo 
que decorada con templanza, fortaleza, 
sabiduría, entereza y amor, para hacer 
de nuestra casa el más cálido nido. 

Como madres no podemos dar 
lo que no tenemos, pero Dios ha sido 
tan perfecto en obsequiarnos ese 
privilegio a las mujeres de ser 
engendradoras de adorables y 
diminutos seres llamados hijos, que nos 
lleva al compromiso de prepararnos 
para ser mejores mamás, a instruirnos, 
documentarnos en lo que implica ese 
rol. Por eso, no me canso de decir que la 
mujer frente al Hogar debe ser más que 
una simple Ama de Casa, toda una 
GERENTE de SU HOGAR.

Hoy he querido dejarles 
algunas sencillas recomendaciones, 
para que fortalezcan su vida interior y 
sean MADRES CON CARÁCTER Y 
ENERGICAS EN LA FORMACIÓN DE 
SUS HIJOS:

“Jamás ha habido un niño tan adorable que la madre no quiera poner a dormir” – Emerson

Jacqueline De los Ríos de Urbanc   /   www.administratuhogar.com 

- Tus hijos no deben ser el 
resultado de tus problemas personales, 
así que si te sientes presionada por 
alguna situación en particular, que el 
trato hacia tu familia se mantenga, o 
comunícate con claridad y diles que no 
te encuentras en tu mejor momento. 
Esto evitará que el tráfico o la 
congestión en el banco sean las causas 
de que le pegaste a tus pequeños o 
castigaste a los más grandecitos sin una 
razón de peso...

- Proponte como parte de tu 
rutina diaria regalarte un momento para 
tu espiritualidad, para hacer conexión 
con Dios, para meditar, para orar, para 
acercarte al Sagrario y conversar con Él 
todas tus tristezas, preocupaciones, 
miedos, y para compartir tus logros, tus 
alegrías.  Sólo el Señor conoce 
nuestras inquietudes. Mientras más 
cerca de ÉL estemos, más fortaleza 
tendremos para seguir adelante.  Por 
eso me fascina recitar una oración para 
el inicio del día que comienza diciendo: 
“Señor, en el silencio de este día que 
nace, hoy vengo a pedirte PAZ, 
SABIDURÍA Y FORTALEZA...”

- No permitas que las crisis de 
“afuera” afecten tu aspecto “interior”, ni 
tampoco le des peso a tus crisis “de 
a d e n t r o ” ,  e x t e r i o r i z a n d o  t u  
temperamento en forma negativa.  Una 
de las causas de ruptura en los 
matrimonios es que en lugar de 
persuadir y enamorar a nuestros 
esposos lo que logramos es espantarlos 
ante tanta manipulación y control.  Y una 
causa de que los hijos vivan en casa de 
los amigos es la “alergia” que a veces 
les producen sus mamás.  Esto son dos 
temas gravísimos que debemos evitar.

- Ten presente que Dios nos ha 
otorgado el don preciado de ser Mamá, 
no lo desperdicies porque nuestra 
constancia y propósito de luchar y salir 
adelante nos debe fortalecer para estar 
dispuestas las 24 horas del día, los 7 
días de la semana, los 365 días al año.  
Y si no, observa a un pequeño que se 
cae en el parque, cómo sale corriendo 
para que Mami le sople el dedito 

lastimado.  Con un besito y un 
abrazo, ya aliviamos todo tipo de dolor.

Me encanta una expresión que 
escuché de alguien que decía: Y 
cuando ya al fin dejamos de ser mamá, 
porque nuestros hijos ya se casaron y 
tomaron su rumbo, entonces nos hacen 
abuela!!!  Y este mensaje va también 
dirigido a mis queridas abuelas 
lectoras, pues nunca dejamos a un lado 
nuestro amor de madre para con todos 
los seres del mundo, así que abramos 
nuestro corazón en cualquier momento 
de crisis para escuchar a la humanidad, 
para dar una palabra de aliento y 
esperanza, para consolar al afligido, 
para reconocer al victorioso, para 
apoyar al necesitado y para actuar con 
caridad y humildad.  

Hasta la próxima...



   En principio la palabra “Madre” nos 

lleva a pensar en la acción de proteger, 

amar, educar, saciar y enseñar a los 

hijos, para que ellos puedan vivir su 

camino de reyes y reinas de Dios.

Es predicar los valores que  las 

llevan a la adhesión de hombres y 

mujeres, a la llamada Dios para la vida.

Pero, la humanidad está inmersa en 

un lío; hay encuentros y desen-

cuentros, pues se predican valores 

descartables que reducen la vida y 

llenan a las personas de rabia, angustia, 

intolerancia, miedo y aumento del 

deseo de tener más y compartir menos.

En general, el mundo está cambian-

do por el abuso de poder y por el 

alejamiento  de los valores evangélicos. 

Ser madre en tiempos de crisis es 

compartir con el pueblo sus dolores, 

sufrimientos y enfermedades causa-

das por la injusticia y por el descaro de 

los gobernantes.

Por lo tanto, ser madre es enseñar a 

los pobres a compartir lo poco que 

tienen con los muchos que aún no 

tienen ni siquiera a alguien que los 

ayude.

Más aún, ser madre en tiempos de 

crisis es vivir con un corazón abierto a la 

voluntad de Dios y no dejarse turbar por 

lo que sucede en el mundo.

Pero hay que tener fe, esperanza, 

amor y caridad para estar al lado de 

nuestros hijos: hombres, mujeres, 

niños, niñas, que necesitan de nuestra 

presencia de madre para darles 

solamente el amor.

Hermanas  Sa lva tor ianas

Joseane Tooda, Luciane Maciel 

y María Cleonice Dos Santos

La fuerza del amor

Nuestro Fundador, el padre 

Francisco María de la Cruz Jordán, ha 

dejado como herencia a cada hermana 

Salvatoriana “ser para todos, madres 

espirituales”.

¿Cómo ser hoy madre espiritual en 

tiempos de tantos cambios y crisis, 

cuando parece que los valores 

fundamentales que sortean la vida se 

encuentran debilitados, olvidados o 

talmente desconocidos?

¿Cómo ser madres de muchachas 

no preparadas que se hicieron madres 

en el albor de su juventud? ¿Cómo ser 

madre de las madres que tienen que ser 

madres y padres en su hogar, sin tiempo 

para acompañar el crecimiento y 

desarrollo de sus hijos? ¿Cómo ser 

madre de las madres que lloran sus 

hijos en las cárceles porque andaban 

por malos pasos; de las que reciben en 

sus brazos a los hijos muertos por la 

violencia o por el abuso de poder? 

¿Cómo ser madre de las madres 

pendientes noche y día de sus hijos para 

que no se descarrilen?

Nosotras, como madres espiri-

tuales, tenemos que ejercer el ministerio 

de la consolación y la escucha. Para 

tanta responsabilidad, debemos tener 

los mismos sentimientos de Jesucristo, 

nuestro modelo inspirador, centro y 

fuente de nuestra vida y misión.

Aprender de Él, identificarse con Él 

y ser la epifanía para cuantos no le 

conocen, es un reto. ¡Qué Cristo sea 

conocido y amado! Él alumbrará los 

corazones y hará acontecer la cadena 

de amor que cambiará todos los 

rincones del mundo.

Cuando las madres lleguen a creer 

en la fuerza del amor que cargan en su 

ser, serán capaces de cambiar las 

realidades desde su hogar hasta los 

confines del mundo; porque el amor que 

ellas tienen viene de Dios, pues Dios es 

amor.

El Desafío
Dios, al crear al hombre y a la mujer 

a su semejanza, lo hizo por propia 

inspiración. Pero la humanidad, con sus 

antivalores de machismo, hizo a la 

mujer esclava, objeto sexual y de 

discriminación. El respeto a la mujer se 

fue deteriorando ante el sexo y el placer, 

así como otros antivalores que el 

mundo ofrece.

Dios escogió a María para ser la 

madre de Jesús. Ella, en su sencillez, lo 

educó, como es el sueño de tantas 

madres: crecer en la fe, sabiduría e 

inteligencia.

Ser madre hoy es un reto. El 

sistema capitalista, la modernidad, 

traen muchos desafíos para ayudar a 

ser madre como María. Las madres de 

hoy sufren la violencia dentro de sus 

hogares. Esposos borrachos las 

amenazan y las agreden, y son infieles.

Por la discriminación social, muchas 

madres han perdido su identidad, son 

incapaces de ser ellas mismas.

Pidamos a María en este mes 

dedicado a las madres, la valentía y el 

coraje para enfrentar los grandes 

desafíos que ellas cada día viven.



“¡Llegó mayo que alegría! / y la Cruz 

con sus colores / que le dan las bellas 

flores/ alegrará nuestros días”

Este es el grito de emoción que brota de 
los labios de todos aquellos que en este 
mes nos dedicamos a celebrar a la 
Madre, a la Virgen y a la Cruz, en esta 
hermosa época del año. En este 
número de Iglesia y Vida queremos 
hablar de la Cruz de Mayo.
Esta fiesta tiene un gran arraigo en 
nuestro país. Los velorios de cruz de 
mayo, cantos con alumbrado, velorios 
de mayo, son nombres diversos para 
esta celebración popular que, junto con 
la Navidad, representa la más extendida 
de nuestras devociones y, a juicio 
nuestro, la más hermosa.
A lo largo del país, en mayo se pregona, 
con música, altar, cantos, rezos y bailes, 
la sustancia de la que estamos hechos.
El Oriental
La música del velorio oriental irradia 
españolidad, en su poesía, en su 
cadencia andaluza: malagueñas, polos, 
jotas, fulías y galerones. La décima es el 
eje literario de los cantos a la cruz. 
El altar oriental es exuberantemente 
adornado con flores. La cruz es vestida 
de multicolores papeles de seda, y se le 
hacen muchas ofrendas. Quien conoce 
a los orientales no puede dejar de 
preguntarse cómo es posible que el 
pueblo más alegre de Venezuela cante 
la música más profundamente lastimera 
del país.
Luego, las velas que han permanecido 
encendidas mientras duran los rezos y 
los cantos de la devoción, se apagan; la 
cruz se tapa con una sábana, porque 
comienza el bailorio. La música se 
vuelve puro nervio, el tambor se colea y 
el joropo oriental se vuelve estribillo.
El llanero
Los viejos suelen decir que el velorio 
llanero comienza temprano con rezos y 
termina tarde con una sanpablera, 
desmayos de muchachas y un cuatro     
.

“Los hijos son las anclas que atan a la vida a las madres” – Sófocles

P. Luis Gustavo Carrillo Chataing, sds   /   gustavocc1966@gmail.com 

El  Velor io de 

destrozado en alguna cabeza, porque 
sin esa rubiera 'el velorio no estuvo 
bueno'.
El canto devocionario llanero por 
excelencia es el 'tono', canto con 
rasgueos de cuatro o bandola, con 
evidentes reminiscencias medievales y 
en los que los arcaísmos en las letras no 
son extraños. 
Luego de los tonos, ya al amanecer, se 
apagan las velas y se tapa la cruz, 
porque se presiente un tropel: es el 
“latiguiao” de una bandola que anuncia 
el joropo 'rompeduelo', el canto de un 
pajarillo o una décima al ritmo de un San 
Rafael. 
Ahí comienza la batida del barro y el 
joropo propiamente, de nuevo el 
bailorio. Ya amaneció y la sanpablera 
final es inminente. 
El Centro-Occidental
En Lara, Falcón y Yaracuy el velorio 
tiene una estructura muy definida, en la 
cual se suceden salves, tonos, décimas, 
devoción del rosario, romances y 
estribillos.
Todo esto se hace ante un altar con su 
cruz verde, adornado con bambalinas, 
roscas de pan y flores silvestres.
Los instrumentos acompañantes de los 
cantos son los característicos de la 
región: cuatro, cinco, sexto, cuatro y 
medio, pandero y tambor golpero. 
A dos voces y por parejas, se van 
entonando los cantos con una devoción 
única. Dirige el maestro de campo, 
guardián celoso de una serie de 
composiciones no escritas sino sacadas 
de su memoria cultivada por más de seis 
décadas. En este velorio no suele haber 
bailorio. Ya vendrá la fiesta de San 
Antonio y se aprovechará para tocar y 
bailar alguno de esos golpes de 
Curarigua y El Tocuyo.
El Central
En la Costa Central del país retumba la 
fulía costeña. Esta fulía no debe 
confundirse con la fulía oriental. La         
.

oriental es pausada, lírica, blanca, casi 
española. La central es alegre, fogosa y 
mestiza. 
Los cantos de fulía sólo son 
suspendidos tras el grito de: “¡Una 
décima, una décima!” Allí comienza una 
suer te de contrapunteo entre 
decimistas que se van turnando 
improvisando sobre temas diversos 
que el resto de los decimistas deben 
respetar: décimas de saludo, de la cruz, 
de la pasión, de mayo, de la madre, 
etc., un tema a la vez. Luego, al grito de: 
“¡tambor y canto!”, se reanuda la fulía.
Finalmente, tapada la cruz, se anuncia 
el inicio del bailorio. Los golpes 
profundos del profano cumaco, habrán 
terminado con el velorio, con la fiesta y 
con nuestro artículo. 

Cr uz



Hno. Efraín Corona, sds
efraincorona@cantv.net

Experiencia Vocacional
El día sábado 25 de abril tuvo lugar la Primera 
Convivencia Vocacional Intercongregacional de 
Caracas, correspondiente al período escolar 2008 – 
2009, la cual estuvo organizada por el Equipo de 
Pastoral Intercongregacional de la Conver- 
Caracas, y en la que participaron unos 50 jóvenes 
de la capital venezolana. La Convivencia se realizó 
en el Colegio Calasanz de los Padres Escolapios, 
en Los Magallanes de Catia.

Nueva Hermana
Con el fin de apoyar el trabajo pastoral que realizan 
las Hermanas Salvatorianas en San Félix, Estado 
Bolívar, procedente de Brasil llegó la hermana 
María Cleonice Dos Santos, con quien la 
comunidad aumenta a cinco miembros, a saber: 
Joseane, Luciane, Edenilse, Astrid y María 
Cleonice. Llegó con muchas ganas de hacer y de 
misionar. Oremos todos para que su ejemplo 
atraiga nuevas y santas vocaciones entre las 
venezolanas.

Ejercicios Espirituales 2009 
En la Casa del Noviciado de los Salesianos, en 
San Antonio de Los Altos, Estado Miranda, del 13 
al 17 de abril, luego del intenso y vivido tiempo de 
Semana Santa, los religiosos Salvatorianos de 
Venezuela tuvieron sus acostumbrados ejercicios 
espirituales del año. Los mismos fueron dirigidos 
por Monseñor Tulio Duque, Obispo de Pereira, 
Colombia, quien presenté el tema del apostolado 
en San Pablo y el padre Francisco Jordán.

Cumpleaños del mes
Durante el mes de mayo estarán de cumpleaños la 
laica Mónica Cuadra en Chuao (sábado 2); el padre 
Andrés Urbansky, Superior General de los 
Salvatorianos (lunes 11); la laica Isabel Porras en 
Chuao (lunes 11); el laico Juan Pablo Montoya, que 
es de Chuao, pero actualmente se encuentra en 
Alemania (martes 12); la lacia Petra Sandoval, en 
Catia (miércoles 13); la lacia. Norkis Rabago, en 
San Félix (domingo 24); los padres Agustín Van 
Baelen y Willy Polders, en Catia (lunes 25); y el 
laico Luis Martínez, en Chuao (martes 26).  

Misioneros en Catia
La Casa de Formación Salvatoriana Padre Jordán, 
ubicada en Catia, fue el centro donde fueron 
acogidos todos los jóvenes que quisieron poner en 
práctica su espíritu misionero durante la Semana 
Mayor. Desde allí, diariamente se trasladaban a la 
Capilla San Miguel Arcángel de Vista Hermosa, 
donde se unieron a jóvenes y adultos de la zona, 
con el fin de evangelizar puerta por puerta, en el 
marco de la Misión Continental de Caracas. 
También fue una bonita oportunidad para que los 
feligreses de Catia conocieran a los primeros 
muchachos Salvatorianos que viven la experiencia 
del Seminario Menor en Mérida.



2008  2009: Año del Padre Francisco María de la Cruz Jordán

e trata sobre la vida del 
Hermano Félix Bucher, 
quien hizo la Profesión S

Religiosa el 15 de agosto de 1885, 
por tres años. El último de 7 
hermanos, hijo de una piadosa 
familia, trabajador hasta no más 
como panadero, tipógrafo… Su 
madre murió cuando él tenía 16 
años; vivió una verdadera vida de 
fe; su domingo pertenecía siempre 
a Dios. Festejaba no solamente en 
la misa al comienzo de la mañana, 
sino que participaba también por la 
tarde en los dos o tres oficios 
litúrgicos. En definitiva: se sentía 
atraído por la vida religiosa. 

En 1884 pidió ser admitido en los 
Salvatorianos y llegó rápidamente 
a Roma. Ya en agosto, pudo 
comenzar el noviciado. Trabajó en 
la cocina, pero como hermano 
laico, hasta que en agosto de 1886, 
un año después de la profesión, fue 
acosado por una violenta y 
persistente crisis interior.

Comenzó a sufrir grandes males 
de cabeza y estómago. Félix no se 
sentía feliz, ni siquiera cuando fue 
asignado para otro cargo. Incluso 
cuando le contó todo esto a su 
padre espiritual, el P. Buena-
ventura, las dificultades no se 
aplacaron totalmente, sino que 
aumentaron. 

P. Luis Munilla, sds  /  munilu@cantv.net 

Conocemos películas, como la del 
Exorcista y similares, que ayudadas por 
los efectos especiales, son realmente 
impresionantes. No sé si expresan la 
realidad, o tienen bastante de ficción. El 
hecho es que las Crónicas Salvatorianas 
cuentan este relato impresionante en la 
vida del Fundador, el cual presentaremos 
en varias entregas

A mediados de diciembre le afloró 
una especie de crisis vocacional, le 
atacaron fuertes temblores y un 
hastío por el trabajo. Sin embargo, 
todo parecía tratarse de una gran 
tentación, pues, conforme al 
testimonio del padre Buenaventura, 
estaba muy firme en el amor a Dios y 
no se dejaba llevar por estas 
inclinaciones interiores. 

A finales de 1887, cuando se 
encontraba rezando en la capilla, le 
atacó una fuerte indisposición y tuvo 
que salir. El primero y el segundo día 
de enero, el hermano Félix 
molestaba a los hermanos que 
dormían con él en la misma sala. Él 
gritaba, se tiraba de la cama y 
hablaba de forma confusa. 

El padre Jordán ordenó llamar al 
médico, el doctor Oreste Gamba, y 
le  descr ib ió  lo  que estaba 
sucediendo. El doctor pensó, en 
primer lugar, en ataques epilépticos 
y prescribió al enfermo Bronkalium 
en forma líquida. Pensó igualmente 
en el “Mal de San Vito”, e intentó 
curarlo igualmente. 

Los ataques, sin embargo, se 
agravaron y eran difíciles de 
soportar, a la vez que duraban 
bastante tiempo; desde su cama 
lanzaba alternativamente las 

“Las madres de los soldados muertos son jueces de la guerra” - Bertolt Brecht



Estos signos se rebelaron 
sobre todo cuando se intentó ayudar 
al enfermo, no solamente en el 
cuerpo sino sobre todo en el 
espíritu. Cuando se ofreció al 
hermano Fél ix la bendición 
sacerdotal para los enfermos, la 
estola del sacerdote voló por los 
aires con toda la furia. Otra vez 
derribó la estatua de Lourdes. 
Incluso el uso del agua de Lourdes 
lo hacía enfurecerse. 

Durante un ataque, el padre 
Thomas Weigang le dio el orden de 
decir: “¡Alabados sean Jesús y 
María!” Él consiguió hacer esto con 
mucha fatiga; era muy difícil para él 
pronunciar el nombre de María. 
Cuando el 14 de enero se le dio a 
beber agua de Lourdes, él la bebió, 
pero después se encontraba como 
si hubiera ingerido un veneno.

Continuará…

piernas moviéndolas hacia arriba, 
para después dirigirlas hacia la 
tierra, batiéndolas, de tal manera 
que se podía sentir el ruido por todo 
el edificio, y movía los brazos muy 
velozmente en círculo. Se llamó 
nuevamente al doctor Gamba, quien 
decidió asistir a uno de los ataques.

Lo que vio le llevó a abandonar la 
sospecha de ataques epilépticos. 
Mientras estos ataques llevan 
consigo la pérdida de la conciencia, 
el médico atestiguó que el hermano 
Félix era completamente consciente 
durante los mismos. Por eso, se 
volvió más propenso a creer en la 
“Corea” (Mal de San Vito), durante el 
cual el enfermo hace muchas cosas 
distorsionantes en contra de su 
voluntad. 

Pero, incluso estos síntomas no 
se correspondían plenamente con 
esa enfermedad. El podía hacer 
caso a las órdenes del padre 
Jordán, e incluso del doctor Gamba, 
y ralentizar los movimientos e 
incluso pararlos, al menos por un 
poco de tiempo. Incluso otros 
fenómenos diversos no pertenecían 
a esta enfermedad.

 
El hermano Félix rebelaba durante 

los ataques, una cierta risa que era 
más bien un gesto de escarnio y era 
fácil que escupiese a la cara a las 
personas presentes, o incluso que 
les diese una patada cuando alguno 
se acercaba. Finalmente, el doctor 

Gamba tuvo que declarar: “Por lo 
que toca a la forma morbosa de 
actuar, no se parecía en nada al Mal 
de  San  Vi to ,  s ino  que  se  
diferenciaba en múltiples aspectos, 
y que propiamente se podría hablar 
casi de locura”. 

Se unió a este parecer cuando el 
padre Jordán le confió que pensaba 
llevar a cabo un exorcismo, “porque 
él había notado alguna cosa que no 
era natural”. Por esto, el Dr. Gamba, 
desconcertado y no queriendo 
opinar directamente sobre asuntos 
religiosos, describió el cuadro clínico 
con un término vago: “Casi locura”. 
Con esto, él dejó abierta la 
posibilidad indicada por el padre 
Jordán de la influencia demoníaca, 
que podría ser superada por medio 
del exorcismo eclesial, pero que el 
doctor Gamba no podía llevar a cabo 
con sus experiencias y medios 
médicos.

Los ataques se repitieron durante 
el día y durante la noche, al 
comienzo de una forma más leve. Y 
aumentaban los males de cabeza y 
estómago. Ocho días después del 
primer ataque, los ataques suce-
sivos se convirtieron en más 
drásticos: los gritos estridentes que 
incluso el doctor Gamba había 
escuchado, se convirtieron casi en 
sonidos similares a los de algunos 
animales.

Pero sobre todo se volvieron más 
frecuentes los signos a los cuales el 
padre Jordán había prestado            
.

En este relato nos basamos en 
la crónica fiel y detallada escrita 
por el P. Buenaventura, testigo 
de todos los acontecimientos. 
Allí descubrimos los síntomas 
del enfermo, la opinión del 
m é d i c o  y  l a s  p r i m e r a s  
iniciativas del P. Jordán y los 
otros miembros que vivían con 
él en la Casa Madre de Roma.  
Estamos a finales de 1887 y 
primeros de 1888.

atención. Éstos no eran todavía 
signos excepcionales, como hablar 
o entender una lengua extranjera, 
asunto que mencionaba en aquella 
época era “Ritual Romano” de 1614, 
en un texto instructivo al capítulo 
“Sobre los Exorcismos”. 

Más bien estos signos eran 
fenómenos de la especie que ya 
durante los siglos en la Iglesia eran 
tenidos como signos indicadores de 
la invasión demoníaca y sumaria-
mente pueden ser denominados 
como “repugnancia de las personas 
a las cosas sagradas”.  



ariantes 

Cocinar en una fuente de horno que 
sirva para servir también. Una 
alternativa es utilizar jamón o carne 
picada en lugar de atún. Otra 
alternativa, para los vegetarianos, es 
quitar el atún y sustituirlo por queso 
tipo Emmental, Cheddar... rallado. El 
sabor es distinto.

Cebollas rellenas
Ingredientes
(para 6 personas)

6 cebollas grandes 
150 gramos de atún 
1 tomate 
1 huevo 
2 cucharadas de perejil o cilantro 
2 cucharadas de pan rallado 
1 cucharada de harina 
Aceite de oliva 
Pimienta 
Sal 

Elaboración

Lavar bien las cebollas, quitarles la primera capa y 
cortarles la base con el botón de las raíces. En una 
cazuela, cocer las cebollas, cubiertas de agua, 
durante 15 minutos. Reservar. En una sartén, freír 
en aceite medio tomate bien picadito. Batir el 
huevo y, apartado del fuego, añadírselo al tomate. 
Añadir también el atún, mezclar bien y espolvorear 
el pan rallado, mezclando bien todo. Escurrir bien 
las cebollas, sacarles el corazón con cuidado de no 
romperlas y guardarlos. Precalentar el horno a 
temperatura fuerte. Colocar las cebollas en una 
fuente de horno y rellenar con el tomate y el atún. 
Sofreír los corazones de las cebollas con el otro 
medio tomate. Añadir la harina a la sartén y dorar. 
Añadir a la sartén unas cucharadas de caldo de 
cocción de las cebollas. Salpimentar. Pasar por el 
chino y verter sobre las cebollas en la fuente. 
Espolvorear el perejil bien picadito por encima y 
meter en el horno unos 15 minutos.
 

“La mano que mece la cuna rige el mundo” - Meter de Vries



  La Duda es originalmente una obra 
de teatro con tres actores. Fue 
montada en Caracas hace algún 
tiempo con Elba Escobar actuando 
en ella y, según quienes pudieron 
disfrutar de esta puesta en escena, 
fue un montaje muy bueno. De 
hecho, en días atrás escuché un 
comentario de la actriz venezolana 
donde afirmaba que había esperado 
una mayor explotación de muchos 
elementos al hacer la versión fílmica 
de la obra. Sin embargo, la película 
se relaciona con la obra teatral tal y 
como su propio autor lo desea, pues 
es el mismo escritor quien adapta y 
dirige el filme.

Con mucha curiosidad fui a ver 
esta obra. La verdad es que me 
pareció excelente, no solamente por 
las muy buenas actuaciones de 
Streep, Seymour Hoffman y Adams, 
sino por el fondo de la misma. El 
tema no es en realidad si el 
sacerdote es o no pederasta. El 
tema va mucho más allá y tiene que 
ver con el concepto que tiene el 
espectador sobre los ministros de la 
Iglesia. 

Cada uno de nosotros se ha ido 
creando ciertos filtros a través de los 
cuales pasa los hechos que observa 
y, junto con las preconcepciones 
existentes sobre ciertos temas y 
personas, interpreta tanto los 
hechos como las palabras y sus 
autores.  

Un ejemplo muy claro de esto es 
lo sucedido en el reciente viaje del 
Papa Benedicto XVI a África, 
cuando, hablando sobre el sida, 
invita a asumir este problema con 
soluciones efectivas que realcen el 
valor del ser humano (la entrevista 

Néstor A. Briceño L, sds / nestor_sds@cantv.net

Le e r  l a  Re a l i d a d
“Pero, al ver la violencia del viento, tuvo miedo, y como empezaba a 
hundirse, gritó: "Señor, sálvame". En seguida, Jesús le tendió la 
mano y lo sostuvo, mientras le decía: "Hombre de poca fe, ¿por qué 
dudaste?"”      Mt 14,30-31

Ficha Técnica:
Película: La Duda (Doubt, 2008) 
Dirigida por: John Patrick Shanley
Actores: Meryl Streep, Philip Seymour 

Hoffman y Amy Adams
Estudios: Goodspeed Productions, 

Scott Rudin Productions
Duración: 104'
Censura: Para mayores de 18 años 
por el tema tratado.
Valoración: Si quieres descubrir lo que 
realmente piensas de la Iglesia y sus 
ministros, ve esta película y luego saca 
tus conclusiones. 

s e  e n c u e n t r a  e n  
http://www.vatican.va/holy_father/b
enedict_xvi/speeches/2009/march/
d o c u m e n t s / h f _ b e n -
x v i _ s p e _ 2 0 0 9 0 3 1 7 _ a f r i c a -
interview_sp.html). Los periódicos 
r á p i d a m e n t e  p a s a r o n  e s t a  
información por el tamiz de la 
opinión pública, donde un sector 
tiene una idea del Papa Ratzinger 
como un retrógrado desfasado y 
publicaron titulares como: “El Papa 
dice que el uso del preservativo 
agrava el problema del Sida”; “El 
Papa pone en peligro la salud de 
millones de personas”; “El Papa y su 
abominable campaña antisexo”, y 
muchos otros titulares similares.

Lo mismo sucede con esta 
película: unos hechos acompa-
ñados de palabras, un espectador 
que interpreta y una conclusión que 
puede o no ser real. Cada uno que 
va a ver la película saca sus propias 
conclusiones: ¿será o no culpable el 
padre Flynn? Para algunos lo es, 
para otros no. Hay quien justifica sus 
acciones desde otras perspectivas, 
y otros que simplemente caen en el 
juego de no detenerse a pensar.   

Por otra parte, el tema moral 
también está sobre el tapete en esta 
película. El sermón del P. Flynn 
sobre el chisme es excelente, pues 
nos cuestiona sobre la relación entre 
la fe y el comportamiento del 
cristiano, así como la realidad fatal 
que se puede esconder detrás de 
algunos pecados que pueden 
parecer  inocentes.  Algo de 
maquiavélico se presenta en el 
personaje de la hermana Aloysius, 
quien defiende que el fin justifica los 
medios, contrastándonos con la 

propia acción en una sociedad 
donde pareciera que para lograr la 
justicia hay que atravesar la 
injusticia.

La duda verdadera atraviesa las 
dimensiones de relación personal: 
consigo mismo, con el otro y con 
Dios. Ésta es la experiencia de los 
tres personajes principales de la 
película.

En fin, un filme que da para 
mucho e invita a una auto reflexión 
más que a un análisis de ella misma. 

En conclusión, este filme nos 
lleva a afirmar que lo mejor es dejar 
cualquier juicio a Dios y nosotros 
revestirnos de caridad para tratar 
con nuestros hermanos. 



  Primeramente quiero darle gracias 
a Dios por la misericordia que ha 
tenido y tiene con este su indigno 
siervo, desobediente y sordo. De 
verdad no creo ser merecedor de 
tanta gracia divina. Le doy gracias 
por permitirme llegar a este 
momento tan maravilloso, por per-
mitirme dar un paso más en mi cami-
nar como religioso Salvatoriano, 
paso que me he atrevido a dar luego 
de una intensa oración, de escuchar 
los sabios y santos consejos de mi 
director espiritual, el padre Carlos 
Luis, y de algunos cohermanos 
Salvatorianos, como la hermana 
Joseane y el padre Jan.

Pero estoy seguro que Dios más 
bien escuchó a otras personas que 
pueden ser consideradas, sin temor 
a equivocarme, más dignas que yo. 
Me gustaría mencionar a la señora 
Laura Briceño, quien desde que me 
conoció y supo de mi decisión        
de quedarme como hermano 
consagrado, inició sus oraciones 
para que cambiara mi parecer, y así 
me lo hizo saber. Incluso, un día le 
dije que no insistiera más porque yo 
no quería ser sacerdote, y ella se 
limitó a contestarme que eso no lo 
decidía yo. 

Es por personas como ella que 
hoy Dios me da esa gracia, justo hoy 
16 de abril, día de mi cumpleaños 
53, día en que por tercera vez hice 
madre a mi madre, y día en que 
cumplo 4 años de haber hecho mi 
Profesión Perpetua.

“Madre: la palabra más bella pronunciada por el ser humano” – K. Gibran

Quiero también darle las gracias 
a Monseñor Tulio Duque, por 
presidir esta ceremonia. Yo he 
tenido poco contacto con obispos y, 
sin embargo, como olvidar la 
ceremonia de su instalación como 
Obispo de Pereira, Colombia, a la 
cual tuve el honor de asistir.  

Y le doy las gracias a toda la gran 
Familia Salvatoriana aquí presente.  
De allí también la escogencia de 
este día dentro de los Ejercicios 
Espirituales anuales, pues podía 
estar presente la gran mayoría. 
Además, monseñor Tulio ya estaba 
comprometido para dirigir estos 
ejercicios, y fue precisamente un 
ángel que Dios puso en mi camino 
quien me hizo ver más clara la 
oportunidad.

Como ya ustedes saben, yo 
siempre aposté, y desde mi nueva 
situación seguiré apostando, por la 
categoría de hermano consagrado 
dentro de la vida religiosa. Ese fue el 
imán que me atrajo y me atrapó a 
esta condición de vida. Tal vez pocos 
s e p a n  q u e  c o m o  h e r m a n o  
consagrado, durante mi Noviciado, 
me comprometí, sobre todo, a 
trabajar hacia adentro de los 
Salvatorianos. 

Por eso, cuando regresé a 
Venezuela hablé con el padre Luis, 
Superior Vicarial para ese momento, 
y le dije que no quería seguir 
estudiando Teología, pues como 
hermano, me bastaban algunos 
cursos. Y él, con esa sabiduría 
silenciosa que le caracteriza, me dijo 
que lo pensara mejor, pues si algún 
día decidía optar al  Orden 
Sacerdotal, iba a tener que empezar 
de nuevo, y por eso le doy mil 
gracias, padre Luis.

Como hermano consagrado mi 
vida ha sido maravillosa. He 
aprendido mucho de toda la Familia 
Salvatoriana, de la feligresía y de la 
Pastoral Vocacional. He aprendido   
.

muchísimo de todos esos jóvenes a 
quienes me ha tocado acompañar 
en su discernimiento vocacional, 
cuestión que me ha ayudado a 
reforzar mi vocación.

Sin embargo, desde hace dos 
años me entró la inquietud del 
presbiterado, sobre todo viendo lo 
incansables y felices trabajadores 
que son los padres Agustín, Miguel, 
Gustavo y Leo, por sólo mencionar 
algunos. Y me cuestioné y dije, por 
qué no intentarlo. Me había frenado 
el no considerarme digno de tanto 
honor, y todavía creo que no soy 
digno. Pero estoy seguro que 
contaré con el auxilio de Dios, de la 
Virgen María, del padre Jordán, de 
la Madre María de los Apóstoles, de 
José Gregorio Hernández, y de 
todos ustedes, para cada día 
hacerme más digno de este don que 
Dios hoy me regala.

Les pido, entonces, que oren 
mucho por mí, y me ayuden a salir 
adelante.



En el consultorio el paciente le muestra a su 
médico los resultados de sus análisis. El 
médico los analiza con cara de preocupación 
y le dice al paciente:
“Van a tener que mandarle hacer una 
plaquita”. 
“¿De tórax, doctor?”
“No, de mármol”.

Cuando Juan recibió su sueldo, en dinero 
efectivo, como siempre lo hacía el último día de 
cada mes, contó cuidadosamente los billetes, 
uno a uno, agudizando sus ojos y untando el 
dedo con saliva para despegar con fuerza los 
billetes. Se sorprendió al percatarse que le 
habían dado 500 bolívares fuertes más de lo que 
le correspondía. Miró al cajero de reojo para 
asegurarse que no lo había notado, rápidamente 
firmó el recibo, se guardó el dinero dentro del 
bolsillo y salió del sitio con la mayor rapidez y 
discreción posibles, aguantándose, con 
esfuerzo, las ganas de saltar de la dicha. Todo 
quedó así. 
El último día del mes siguiente hizo la fila y 
extendió la mano para recibir el pago. La rutina se 
repitió y, al contar los billetes, notó que faltaban 
500. Alzó la cabeza y clavó su mirada y muy serio 
le dijo al cajero:
“Señor, disculpe, faltan 500 bolívares fuertes”.
El cajero respondió:
“¿Recuerda que el mes pasado le dimos 500 
bolívares más y usted no dijo nada?”
“Sí, claro”, contestó Juan con seguridad, “es que 
uno perdona un error, pero dos ya son 
demasiados”.



 

Telf. El Amparo 870.35.16

Santos Angeles Custodios: Martes y Jueves 6:30 p.m. Domingos 10:30 a.m.
Santo Cristo El Amparo: Martes a Viernes 6:00 p.m, Domingos 8:00 a.m. y 10:00 a.m.
San Miguel Arcángel: Martes y Jueves 6:00 p.m,  Domingos: 8:30 a.m y 10:00 a.m. 5:00 p.m.
Los 12 Apóstoles: Miércoles 6:00 p.m. Viernes 6:00 p.m Domingos 8:30 a.m 10:00 a.m., y  5:00 p.m.
Divino Niño Jesús: Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 11:00 a.m.
San José: Miércoles 7:00 p.m. Domingos 8:00 a.m y 6:30 p.m.
San Martín de Porres: Domingos 11:30: a.m.
María Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 9:00 a.m. 
María de Nazareth: Martes y Jueves 6:00 p.m. Domingos 10:00 a.m. 

Virgen del Carmen: Martes, Jueves y Sábado 6:00 p.m. Domingo 9:30 a.m y 6:00 p.m.
Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingo: 8:00 a.m.
San Pedro Claver: Jueves 6:00 p.m. Domingo 8:00 a.m.
Divino Salvador: Domingo 9:30 a.m.
Sagrado Corazón de Jesús: Sábado: 4:30 p.m.

MISAS

MISAS

MISAS

PARROQUIA SANTOS ÁNGELES CUSTODIOS Teléfono: (0212) 872.51.19

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN Teléfono: (0286) 934.55.19

PARROQUIA SAN RAFAEL ARCÁNGEL Teléfono: (0274) 266.62.83

Párroco: P. Mario Pérez  Vicario: P. Gilberto Vivas y P. Néstor Briceño

Párroco: P. Willy Polders; Vicarios: P. Miguel Grobben, P. José Craet, 
P. Gustavo Carrillo, P. Agustín van Baelen y Hno. Efraín Corona

Secretaría: de 4:00 a 6:00 p.m. Lomas Urdaneta

Misas: San Rafael: Domingos 10:00 a.m. Martes a sábado 6:00 p.m. Confesiones: antes de las misas.
Santo Niño de Escuque: Domingos 11:00 a.m. Martes a sábado 7:00 p.m.
Cofradía del Santísimo: 2º domingo de mes. 11:00 a.m. Legión de María: jueves: 3:00 p.m.
Niños Salvatorianos: sábados 2:30 p.m. Bautizos: sábados 11:00 am.
Visita y comunión a los enfermos: 1º viernes de mes.
Hora Santa vocacional: San Rafael, jueves 5:00 p.m. Santo Niño de Escuque, jueves 6:00 p.m.

P. Lorenzo Garijo Ramírez (párroco) 0414 867 82 89  lorenzo.garijo@gmail.com; lorenzoparroco@terra.es   
P. Juan Leenders (vicario)

PARROQUIA SAN LUIS GONZAGA - Teléfono: (0212) 992.02.86
Párroco: P. Luis Munilla  -  Vicario:  P. Leonardo Wevers y P. José Vásquez

Despacho Parroquial
Lunes a Viernes 
8:30 a.m. a 12 M.
2:30 p.m. a 6:00 p.m.

HORARIO DE MISAS

Actividades Propias
Charla Prebautismales: miércoles 8:00 p.m.
Bautizos: sábados 4:00 p.m.
Hora Santa: Jueves 4:00 p.m.
Ad. Santísimo: 1º viernes  8:30 a.m.
Cristo Vive: lunes 4:30 p.m.
Apost.  Fátima  jueves 8:30 a.m.
Cáritas Parroquial  Jueves  9:00 a.m.

Otras Actividades
Encuentros Conyugales Telf. 977.2483 (Carlos e Irma)
Encuentros de Novios Consultar en el Despacho
Padres sin Parejas miércoles 8:30 p.m.
Fundación Bipolar Telf. 461.9043
Alcohólicos Anónimos lunes a viernes y domingos 6:30 p.m.
Codependientes Consultar en el Despacho
Comedores Compulsivos Martes y Jueves 8:00 p.m.
Jugadores Anónimos martes y viernes 7:00 p.m. 
Club Tercera Edad Miércoles 3:00 p.m.

Lunes a Viernes 6:30 p.m. / Martes a Viernes 8:00 a.m.
Sábados 8:00 a.m. y 6:00 pm.
Domingos 7:00 - 9:00 - 11:00 a.m.
                   1:00 - 5:00  7:00 p.m.-

Correo: parroquiasanluisgonzaga@salvatorianos.org.ve   / pag web: http://www.salvatorianos.org.ve/gonzaga.html
si quiere recibir el evangelio del domingo y otras informaciones, envíenos su dirección de correo


